

## AGRADECIMIENTOS

Este libro tiene su origen en mi tesis doctoral, de ahí que los agradecimientos estén dirigidos a los que hicieron posible que yo terminara el trabajo de investigación del doctorado.

No hubiera podido concluir mi proyecto sin la ayuda de mis padres y hermanos: en ellos encontré un apoyo permanente durante mi estancia en España.

A Macarena Rodríguez-Casanova le agradezco su entrega incondicional, la confianza que siempre tuvo en mis proyectos, así como sus comentarios al último borrador del documento.

Los dos últimos años en la Universidad Carlos III conté con la beneficiosa beca-crédito del Fondo para el Desarrollo de Recursos Humanos (FIDERH).

Estoy en deuda con el senador Arturo Núñez Jiménez y con el licenciado Rubén Gorra Tejero por el invaluable apoyo que me brindaron.

Si la investigación tiene algo de exhaustividad se debe a la dirección siempre eficaz de Ascensión Elvira Perales. Estoy seguro de que sin su ayuda la calidad de la investigación no hubiera sido la misma; no es común encontrarse directores de tesis que se tomen tan en serio su labor.

Agradezco a Miguel Carbonell el apoyo para la publicación de este libro. En septiembre de 2006 le hice llegar las casi quinientas páginas del documento a sus oficinas del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM; tan solo seis días después había leído el texto en su totalidad, al tiempo que me comunicaba la posible publicación del trabajo. El profesionalismo y entusiasmo con el que Miguel se desempeña es admirable.

Por último, agradezco a mis amigos del doctorado que hicieron agradables los años dedicados a esta investigación.